

DEBA

## Gran éxito de la prueba cicloturista debarra

327 ciclistas participaron en la cita del Amaikak Bat, que tenía un recorrido de 127 kilómetros

ANDER SALEGI

DEBA. La sección ciclista del Amaikak Bat organizó durante fin de semana la 27 edición de la prueba cicloturista debarra con una alta participación y en medio de un gran ambiente. Esta es la última prueba ciclista organizada por la sección de ciclismo del Amaikak Bat.

El tiempo se alió con la prueba y ayudó a que hubiera participantes de diferentes puntos del País Vasco, además de la representación local. 327 (diecisiete más que la pasada edición) ciclistas tomaron la salida a las 8.05 de la mañana y después cada uno empleó una velocidad diferente para completar los 127 kilómetros de recorrido. Algunos se lo tomaron en serio y los primeros en llegar emplearon tres horas y media en llegar al punto de origen, otros en cambio lo hicieron más tranquilos y necesitaron más tiempo en finalizar la prueba. Durante la prueba se registraron dos caídas, en una el ciclista fue evacuado al hospital y en la otra el participante terminó la prueba aunque fue atendido por la Cruz Roja.

La sección ciclista del Amaikak Bat agradece la ayuda prestada a las empresas y a los colaboradores que participaron en esta prueba.



Los momentos anteriores a la salida de la prueba. :: FOTOS A. SALEGI



El comienzo de la prueba, por las calles de la localidad.

## El Geoparque dará a conocer su programa de visitas guiadas en el festival Basque Fest de Bilbao

Incluye un total de 17 propuestas diferentes para descubrir el entorno

A.S.

DEBA. El Geoparque Mundial Unesco de la Costa Vasca vuelve a estar presente un año más en el festival Basque Fest desde hoy hasta el próximo sábado 20 de abril en Bilbao. Entre las muchas actividades programadas, las personas que se acerquen a Basque Fest tendrán la oportunidad de conocer la amplia oferta de visitas guiadas, a pie o en barco, y las diferentes propuestas de georutas que ofrece el Geoparque de la Costa Vasca.

Como en años anteriores, Geoparkea contará con un stand informativo dentro del espacio denominado 'Txoko Gourmet' situado en una gran carpa en pleno Arenal bilbaíno, junto con otros destinos tu-

rísticos que darán a conocer los atractivos de sus respectivos territorios. El Txoko Gourmet permanecerá abierto en horario de 11.00 a 15.00 horas y de 16.30 a 20.00 horas. Además, entre todas las personas que visiten su stand, Geoparkea sorteará visitas guiadas cada día. Los sorteos se realizarán a las 14.45 horas y a las 19.45 horas, y el premio consistirá en entradas dobles para realizar cualquiera de las visitas guiadas del Geoparque, válidas para el año 2019. Asimismo, Geoparkea promocionará sus productos locales con las cestas geogourmet, conformadas por una selección de especialidades locales.

Visitas guiadas

Recientemente ha arrancado el programa de visitas guiadas del Geoparque que incluye un total de 17 propuestas diferentes para recorrer y descubrir Geoparkea de una mane-

ra interpretada. Travesías en barco para admirar los acantilados del flysch, rutas por los valles escondidos del interior del Geoparque, excursiones y visitas de carácter cultural, divertidas propuestas para toda la familia... Todas estas visitas guiadas tienen como objetivo dar a conocer y divulgar los innumerables valores naturales, geológicos y culturales que atesora el Geoparque de la Costa Vasca, integrado por los municipios de Deba, Mutriku y Zumaia. El programa completo y horarios se pueden consultar en la web [www.geoparkea.eus](http://www.geoparkea.eus).

Por otro lado, el programa de Basque Fest elaborado por el Ayuntamiento de Bilbao para la Semana Santa, ofrece en esta nueva edición más de 300 actividades, en su mayoría gratuitas y para todos los públicos, relacionadas con la gastronomía, el teatro, la música, la danza, los herri kirolak, etc.

ONDARROA

## Arte gune bat sortzeko eskakizuna egiteko mila sinadura aurkeztu dituzte Udalean

A.E.

ONDARROA. Hainbat herritarrek Hapon arte gune bat sortzeko eskaera aurkeztu dute Ondarroako Udalean, 1.000 lagunengatik sinadurarekin. Talde eragileak Udaleko alderdiekin batu da proiektua aurkezteko eta konpromisoak bazteko.

Bultzatzaileek nabarmendu dutenez, arte eszenikoetarako espazio baten beharra dago Ondarroan. Herriko sortzaileek ez dute sormenerako leku aproposik eta Euskal Herriaren sortutako hainbat ikuskizun ezin dira Ondarroan eskaini, horretarako espazio egokirik ez delako. «Daudenak txikiak dira edo ez daude behar beza-

la prestatuta. Beti alokatutako lekuetara joan behar gara, eta askotan, hori ere ez da nahikoa. Arte eszenikoentzako espazio propio bat eskatu nahi dugu, azken batean». Arte eszenikoentzako espazio hori Hapon sartzeara eta «lehen-tasuna ematea» nahi dute. Horretarako sinadura bilketa egin dute eta 1.000 lagunetik gorak eman dute atxikimendua.

Ondarroako Udalak begi honez ikusi du proposamena eta aukerak aztertzeko prest agertu da. Ene-ritz Basurko alkateordeak azpimarratu duenez «oso positiboa da herritarrek batu eta eskaerak komunean egitea, herriaren onurarako izango da beti».

ERMUA

## Éxito de la recogida de alimentos para la ong Zaporeak

En Ermua, además, se han recaudado 4.000 euros en metálico de la venta de los tickets de la paella del sábado y de la venta de rifas

K. ITURRIAGAGOITIA

ERMUA. Ermua y Eibar han recogido 4 toneladas de productos alimentarios (arroz y lentejas) e higiénicos en una iniciativa solidaria para colaborar con la ONG 'Zaporeak' en su labor humanitaria de ayuda a personas refugiadas que huyen de la guerra y se encuentran varadas en Lesbos (Grecia). El reto inicial era intentar recaudar 1000 kilogramos en cada municipio y esa cantidad se ha visto rebasada y doblada.

En Ermua además se han recaudado 4.000 euros en metálico de la venta de los tickets de la paella del pasado sábado y de la venta de rifas. Los números agraciados con la camiseta de la SD Eibar, del equipo de rugby y del maillot de Aitor Hernández son los siguientes: 1º: 0188 y reserva 0166; 2º premio 0673 y reserva 0230 Y 3º 0811 y reserva el número 0606.

El hostelero Jesús González y la comerciante Maite Gorrotxategi, caras visibles de reto en Ermua, se mostraban «satisfechos y muy agradecidos por la respuesta y el apoyo de los ermutarras, así como de todas las personas que han colaborado desinteresadamente». La jornada del sábado resultó perfecta; acompañó el tiempo y la gente se volcó en las calles a la espera de la llegada de la Korrika.



La paella solidaria ha sido un éxito.



Antigua escena de una procesión en Ermua con el palacio de Lobiano al fondo. :: FOTOS: ARCHIVO MUNICIPAL

# Tiempo de procesiones

**Documentos gráficos confirman que hubo procesiones en Semana Santa en Ermua al menos entre los años 1912 y 1951**

:: AINHOA LASUEN

**ERMUA.** La escasez de documentos escritos sobre las procesiones ermuarras de Semana Santa hace complicada la deducción de la datación del comienzo y la conclusión de estos actos religiosos en la villa, pero los documentos gráficos existentes ayudan a verificar que 'haberlas, las hubo'.

El primer documento gráfico, que se conserva en la actualidad, en el archivo fotográfico del Ayuntamiento de Ermua, refleja una procesión de Viernes Santo en Ermua en 1912.

Sus portadores fueron entonces los hermanos Eugenio, Pedro María, Faustino y Francisco Izaguirre Arriabalaga.

La última fotografía sobre esta materia, también recogida en el archivo municipal, se data en 1951, hace más de 70 años.

El libro 'Historia General de la Villa de Ermua', del autor José Manuel Azcona, aclara entre sus líneas que se guardan documentos que certifican que en Ermua se celebraban las procesiones de Viernes Santo y Corpus Christi.

Según se muestra en el citado libro, gracias a una entrevista a Ignacio Urreta en 2002, se pudo determinar que en Ermua había varias cofradías. Urreta incluso contaba entonces con un documento que recogía las normas para los cofrades que hacían voto de fe en una de ellas: la cofradía del Vía Crucis. La primera referencia de este colectivo es de 1912 y 1913.

Según citan las líneas de Azcona, el Jueves Santo los cofrades debían «juntarse en la sacristía al tiempo de las tinieblas vestidos con sus túnicas y capillos; los que fueren de sangre con sus azotes y los otros con sus insignias de la cofradía y su candelá. Después deben asistir a la plática que se les dará».

También se describía la estructura de la procesión. «El Jueves Santo primero deben salir los niños con una cruz, tras ellos el pendón de la

**En Ermua hubo varias cofradías, con sus normas y en las que se establecía la estructura de las procesiones**



Imagen de 1912, la más antigua que se conserva de una procesión.

cofradía con las luminarias, después el orden de los disciplinantes. El primero debe ir con el azote y detrás otro con una candelá alumbrándole. Todos deben ir en hilera en dos partes iguales, tanto alumbrantes como disciplinantes».

Se aclara también que las figuras procesantes eran primero un Cristo, cuyos acompañantes cantaban el miserere, y para cerrar 'La Soledad' y sus acompañantes respondiendo los versos del miserere. Detrás toda la población.

El recorrido también era público. «Se llega a la ermita de San Antonio (o San Sebastián) -ahora recuperada como edificio laico- y se vuelve a la iglesia de Santiago». «Tras un breve sermón del cura se despiden y cada uno a su casa 'a curarse'», concluían.

Se exigía además «puntualidad en la misa de la Santa Veracruz, que tiene su propio altar, bajo multa de medio real». Los mayordomos de la cofradía debían poner orden en la

procesión y cuidar del silencio y composición de la misma.

Otra de las cofradías que existió en la villa y a la que se hace referencia en el libro es la de la Vera Cruz, que data de 1534.

Estas asociaciones populares tenían ribetes de filantropía en la medida en la que atendían a sus cofrades en la enfermedad y la muerte. Las cofradías, aclaran en las líneas del libro de Azcona, «se trataban de significativos sistemas de solidaridad popular que aglutinaban y unían en hermandad a hombres y mujeres para venerar a un determinado santo. Tenían obligación moral y material de ser solidarios».

Cabe destacar que hubo un momento en que Ermua tenía tres ermitas: San Sebastián y San Antonio, la ermita de San Pelayo, que se derribó para construir viviendas debido a su mal estado y San Martín de Unzama, la más antigua, en la zona de Abeletxe.

## TELÉFONOS DE INTERÉS

| URGENCIAS  |                           |
|--|---------------------------|
| SOS DEIAK  | 112                       |
| DYA  | 943 464 622               |
| HOSPITALES   |                           |
| Hospital Mendaro                                       | 943 032 800               |
| Ambulatorio de Eibar                                   | 943 032 500               |
| Ambulatorio de Eibar (Torrekua)                        | 943 032 650               |
| Ambulatorio de Ermua                                   | 943 032 630               |
| POLICÍA MUNICIPAL                                      |                           |
| Eibar  | 943 708 424               |
| Ermua  | 943 176 300               |
| ERTZAINTZA   |                           |
| Eibar  | 943 531 700               |
| BOMBEROS Toda la provincia                             | 112                       |
| TRANSPORTES  |                           |
| Euskotren  | 902 543 210               |
| Pesa Eibar   | 902 101 210               |
| Bizkaibus  | 902 222 265               |
| TAXIS  |                           |
| Eibar  | 943 203 071 y 943 201 325 |
| Ermua  | 943 170 396               |
| AYUNTAMIENTOS  |                           |
| Eibar (Centralita)                                     | 943 708 400               |
| Eibar (Oficina de información a la Ciudadanía. Pegora) | 010                       |
| Ermua  | 943 176 322               |

\* EL CORREO no se hace responsable de cambios de última hora

## CARTELERIA DE CINE

### EIBAR

**COLISEO** Merkatu Kalea, 2  
No hay sesión

### ERMUA

**ERMUA ANTZOKIA** Iparragirre s/n  
Maya (VOS) 20.30

## COMUNICACIONES

### AUTOBUSES

#### EIBAR-SAN SEBASTIÁN

Laborables: 6.10\*, 6.40\*, 7.10\*, 7.40, 8.10, 8.45\*, 9.15\*, de 10.10 a 21.10 cada hora, 13.05\*, 18.10\*, 19.10\*.  
Sábados: 6.40\*, 7.10\*, 8.10, 8.45\*, 9.15\*, de 10.10 a 17.10 cada hora, 13.15\*, 15.10\*, 16.10\*, 18.10\*, 19.10\*, 20.10\*, 21.30, 23.10.  
Festivos: 8.10, 10.10\*, 12.10, 13.10, 15.10\*, 17.10, 18.10, 19.10\* y 21.45\*.  
\*Salida desde Ermua diez minutos antes

#### SAN SEBASTIÁN-EIBAR

Laborables: 6.50, 7.20\*, 7.50\*, de 8.20 a 14.20 cada hora, 11.20\*, 14.30\*, 14.50\*, 15.20\*, 16.20\*, 17.20, de 18.20\* a 22.20\* cada hora.  
Sábados: 6.50, 7.20\*, 7.50\*, de 8.20 a 21.20\*

cada hora, 11.20\*, 14.20\*, 16.20\*, 17.20\*, 18.20\*, 19.20\*, 22.35\* y 00.20.  
Domingos y festivos: de 9.20\*, 11.20\*, 13.20, 14.20\*, 16.20\*, de 18.20\* a 20.20\* cada hora, y 22.20\*.  
\*Llegada a Ermua

#### EIBAR-BILBAO (Autopista)

De lunes a sábado: Desde las 6.40 hasta las 20.40 cada hora. Domingos y festivos: Desde las 7.40 hasta las 21.40 cada hora.

#### BILBAO-EIBAR (Autopista)

Laborables: De 6.40 a 21.40 cada media hora. Sábados-festivos: 7.40 a 21.40 cada media hora.

#### EIBAR-VITORIA

Laborables: De 7.00 a 21.00 cada hora y a las 7.15, 10.15, 14.15 y 18.15.  
Festivos: 8.45, 12.45, 16.45, 20.45.

#### VITORIA-EIBAR

Laborables: De 6.30 a 20.30 cada hora y a las 7.15, 8.00, 12.00, 16.00 y 20.00.  
Festivos: 10.30, 14.30, 18.30 y 20.30.

#### EIBAR-PAMPLONA

Laborables y festivos: 7.45

#### PAMPLONA-EIBAR

Laborables y festivos: 11.00.

#### EIBAR-ARRATE

Sábados y laborables: 14.00.  
Festivos: 9.00, 10.00, 11.00, 13.00 y 18.00.

#### ARRATE-EIBAR

Sábados y laborables: 14.30.  
Festivos: 9.30, 10.30, 11.30, 13.30 y 18.30.

#### EIBAR-ELGETA

Laborables: 6.30, 8.30, 11.00, 13.30, 15.30, 16.30, 18.30 y 20.30  
Festivos: 8.30, 11.30, 13.30, 15.30 y 20.30.

#### ELGETA-EIBAR

Laborables: 6.50, 8.50, 11.20, 13.50, 15.50, 16.50, 18.50 y 20.50  
Festivos: 8.50, 11.50, 13.50, 15.50 y 20.50.

#### EIBAR-HOSPITAL MENDARO

Lunes a viernes: 6.20, 7.05 (de 7.05 a 22.35 cada media hora).  
Sábados: De 7.00 a 21.00 cada hora.  
Domingos: de 8.00 a 21.00 cada hora.

#### HOSPITAL MENDARO-EIBAR

Laborables: De 6.45 a 21.15 cada media hora. Sábados y festivos: De 7.45 a 20.45 cada hora.

## TRENES

#### BILBAO-EIBAR

Laborables: 5.57. Diario: (De 6.57 a 20.57 cada hora), 9.34 y 20.34.

Sábado noche: 23.50, 1.50, 3.50 y 5.50.

#### EIBAR-BILBAO

Laborables: 6.13, 7.13. Diario: (De 8.13 a 22.13 cada hora), 10.36 y 21.36. Noches: 2.05, 4.05, 6.05 y 7.29.

#### ERMUA-BILBAO

Laborables: 6.19 y 7.19. Diario: De 8.19 a 21.19 cada hora.

#### SAN SEBASTIÁN-EIBAR

Laborables: 5.47, 6.47. Diario: De 7.47 a 20.47, cada hora, 9.20 y 20.20.

#### EIBAR-SAN SEBASTIÁN

Laborables: 6.13 y 7.13. Diario: De 8.13 a 22.13 cada hora, 10.35 y 21.35.

## FARMACIAS

#### EIBAR

De 9.00 a 22.00: Castaño (Julián Etxeberria, 7).

#### ERMUA

De 9.00 a 22.00: Alcalá (Zubiaurre, 29).

#### EIBAR-ERMUA

Noche. De 22.00 a 9.00: Zulueta (San Agustín, 5).